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文娱

获奖之后推掉90%活动，仍被指露脸太多

莫言：诺奖照出了世态人情
本报记者 师文静

本报讯（记者 邱祎） 万
众瞩目的“钢铁侠”真身小罗伯
特·唐尼本月6日将来北京，开
始《钢铁侠3》全球首映第一站。
2日，记者获悉山东卫视将播出
《好莱坞圆梦紫禁之巅》———
DMG、漫威“《钢铁侠3》中国之
夜”，独家揭秘这位好莱坞明星
的神秘三小时，这将是中国省
级卫视首次播出好莱坞大片全
球首映盛况。

记者从《钢铁侠3》出品方
DMG获悉，小罗伯特·唐尼将
在6日晚参加“钢铁侠中国之
夜”的录制。虽然从他目前的行
程表看来华不止一天，但中国
主办方只拿到这位好莱坞大腕
三小时的档期，其间要安排采
访、录制首映等众多环节，工作
人员感慨地说，三小时的行程
安排可以说是按秒计算的。

据悉，山东卫视作为《钢铁
侠3》项目战略合作伙伴，不仅
独家全记录罗伯特·唐尼三小
时的“读秒行程”，还将独家拍
摄“钢铁侠”北京行程、高级别
接待的幕后故事。

“钢铁侠”首次来华

只安排三小时活动

本报讯（记者 倪自放）
国家广电总局电影频道节

目中心旗下电影网与美国派
拉蒙公司、家赋公司达成协
议，电影《变形金刚4》将来华
取景拍摄，并邀请中国演员加
盟。影片导演迈克尔·贝表示：

“希望我们的合作能够加深中
国影迷对于《变形金刚》影片
故事和角色的感情。”

《变形金刚》系列影片是中
国影迷最喜欢的好莱坞系列大
片之一，2011年在内地上映的

《变形金刚3》吸金近11亿元，不
仅打破多项票房纪录，更包揽
了当年的票房冠军。

根据协议，电影网将会对
《变形金刚4》在中国的取景、
影片选角、后期制作以及宣传
推广等多方面提供协助。

《变形金刚4》

将有中国元素

本报讯 为备战第十届
艺术节，由山东省话剧院精
心编排的大型话剧《严复》即
日起在济南上演。

话剧《严复》描述了近代资
产阶级启蒙思想家严复从中日
甲午战争到戊戌变法前后的心
路历程，生动再现了严复与李
鸿章的恩怨、与“康党”的纠葛
以及《天演论》的创作过程。该
剧由山东省话剧院院长柳玉林
带领一批优秀中青年演员共同
打造，还邀请了国家话剧院导
演吴晓江、中国儿童艺术剧院
著名舞美设计申奥等加盟。从
即日起，山东省话剧院小剧场
每晚7：00上演该剧。 (李琦)

话剧《严复》在济上演

4月2日上午，由中国作家协会主办的“第二届中澳文

学论坛”在中国现代文学馆开幕，莫言、刘震云、徐小斌等

与澳大利亚作家就“文学与包容”的主题进行了多场对话

和演讲。2日下午，来自澳大利亚的诺奖得主J·M·库切与莫

言就“诺贝尔文学奖及其意义”进行了对谈。

莫言一再强调，之前我们对诺奖标准的认识有偏颇，

诺奖的唯一标准是文学，而不是其他因素。莫言称，获奖后

他的生活不断被外界打扰，他希望一些大型活动、颁奖典

礼不要再邀请他参加。

在演讲中，莫言首
先对“诺贝尔文学奖及其
意义”这个话题表达了自
己的不满意。他称，如果让
他选择，他绝对不会选择探
讨与诺奖有关的话题，但是
由于库切想谈论这个题目，所
以他才冒险附和一下。

莫言说，在中国每年10月
“诺奖”话题都要被媒体炒作一

番，起初他还很认真地谈他对诺
奖的理解，但是后来诺奖的炒作
渐渐变成了一场闹剧。“无论作
家怎么回答关于诺奖的话题，都
是挨骂的，以至于谁涉及这个话
题谁就是傻瓜。”

莫言称，这一代作家确实
谁也没有勇气像鲁迅那样拒绝
诺奖的提名，当下人们已经把
鲁迅捧为神明。莫言称1994年

日本作家大江健三郎在瑞典获
奖 演 说 中 提 到 自 己 ，他 很 高
兴，但旋即又觉得诺奖只是一
个幻影，他甚至认为他的作品
的质量与诺奖相差甚远。但就
因为这点儿与诺奖的关系让莫
言深受困扰：作家想表达一点
儿对诺奖的看法就被外界认为
是想拉近与诺奖的关系；而作
家真实表达自己的观点，又被

认为是向诺奖献媚。
“去年诺奖赔率表上，村上

春树和我排列其中，很多媒体来
采访我，我在北京不胜烦扰，就
躲到高密，但高密也不是世外桃
源。出现了很多关于我的负面消
息，面对谣言我心烦意乱，没想
到通过诺奖提名，我发现这么多
人恨我。诺奖是一面镜子，照出
了世态人情。”

诺奖提名让我发现这么多人恨我

提到诺奖对于中国文坛以
及文学的意义，莫言称，“得奖，
我很高兴，但是我知道很多人不
高兴。因为当今世界，再也不会
产生一个让全世界都交口称赞
的诺奖作家了。诺奖的意义和作
用，就是让文学在短时期内成为
被世界注意的焦点。每当文学差
点儿被世界遗忘的时候，诺奖就
来刺激一下。诺奖短时间内引发

大家的阅读，也让默默无闻的作
家成为万众的焦点。”莫言表示，
当然诺奖也部分地改变了作家
的生活，但是作家最重要的还是
写作，其他关注和转移注意都是
浪费。

莫言还谈到，诺奖的另一个
任务就是重新发现，因为好文学
的一个特征就是被重新发现。

“随着社会的发展，大家对文学

作品的看法也不一样了，当代人
读《红楼梦》就与过去人不一样。
再过200年，读者读莫言和库切
的作品感受肯定也不一样。”阅
读就是重新发现的过程，诺奖的
评奖也是重新发现的过程。

一位作家该以
什么心态对待获
奖呢？莫言称，
最近他的一

位老领导夸他是位“人物”了，这
让他满脸发烧。作家不应在乎外
界怎么看，而是内心深处对自己
的准确定位，“无论作家获得什么
文学奖，他的文学价值没有增加
一丝一毫。没有得奖的时候，我

的作品是好的，现在还
是好的。无论外界

怎么变，自己的
内心不要变。”

诺奖能够防止世界遗忘文学

获得诺奖后，作家到底应该
扮演什么样的角色呢？莫言称，
这真是个难题。“得奖之后，很多
人找我，让我帮他们的孩子找工
作、买房子，帮他们打官司，甚至
帮他们治病。有些人则希望我发
言，改变一些社会问题。”莫言
说，不能处处摆出诺奖的嘴脸，
文章改变不了现实，自己出来说
两句话就能改变现实吗？

莫言称，获奖之后很多大型
活动、颁奖典礼邀请他，但大部
分活动他都拒绝了，十次邀请他
顶多答应一次，这还是让读者觉
得他露脸太多了。“获奖后，我希
望诺奖这件事情尽快过去，这是
我的真情流露。很多活动我不愿
去，但是又愧对一些人。我很希
望回到自己的写作状态，我什么
活动都不愿意参加，只想待在家
里，回到高密老家去，但是没有
办法。”莫言称，无论是多么光彩
的活动他都不愿意参加，第一希
望大家不要再邀请他参加活动，
第二希望读者和游客不要再去
他的家乡高密打扰他的家人，他
会用作品回报大家。

莫言补充说，作家不是
为老百姓写作，而是作为老
百姓而写作。“一个人获得
诺奖，该不该承担比一个普
通作家更多的责任？我只想
安静地写作。接下来新一届
诺奖评选的小名单就要产
生，六个月之后新的诺奖获
得者出炉，到那时候就没人
理我了。”

本报北京4月2日电

再过六个月就没人理我了

诺贝尔文学奖得主莫言和库切（左）。 师文静 摄
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